

Contra el horror del capital: luchas por la vida y la dignidad.

Editorial No. 33. Julio-Diciembre 2025

DOI: <https://doi.org/10.32870/cl.v2i33.8117>

Mónica Gallegos Ramírez^{1*}

Universidad de Guadalajara, México

Ma. Francisca de la Luz Bermejo Pajarito^{2**}

ORCID: 0009-0008-4961-7403

Universidad de Guadalajara, México

“[...] El capital viene al mundo chorreando sangre y lodo por todos los poros...”

Karl Marx

Iniciamos estas reflexiones tratando de comprender el momento que estamos viviendo en México y América Latina, y no solo, a partir de nuestra compleja relación con un país como EEUU, el cual en estos momentos es presidido, de nuevo, por un magnate que busca a cualquier costo repositionar a su nación en todos los ámbitos: comercial, financiero, industrial, tecnológico, militar, etc., en un tiempo en que el país norteamericano atraviesa una profunda crisis y decadencia que, podríamos decir, es la del capitalismo.

Primero. Resulta necesario tomar distancia de la idea que simplifica la situación en la que nos encontramos, reduciendo el asunto a que nos enfrentamos a “un loco”. Más bien, por el contrario, nos damos cuenta de que las violencias de todo tipo que está desplegado el presidente de Estados Unidos son la expresión cada vez más inhumana, pero siempre clara, de tendencias que se vienen manifestando a lo largo de la historia de este sistema social de exclusión, violencia y muerte.

En América Latina hemos sufrido experiencias parecidas a raíz de decisiones tomadas por gobernantes que han puesto por encima de las necesidades de la población los intereses de los capitales privados nacionales y extranjeros, y lo han hecho cambiando leyes, restringiendo derechos, limitando presupuestos, dañando seriamente las condiciones de vida de los sectores más desfavorecidos. Lo han hecho a punta de gas lacrimógeno y tolete, de represión y asesinato. Lo han hecho gobiernos de distintas denominaciones políticas. Por tanto, y apelando a la necesidad de un análisis más detenido y profundo sobre el Estados y sus gobiernos, el argumento de la ultraderecha y el fascismo es insuficiente para entender la acción retrógrada de los gobernantes y sus políticas.

*Profesora-Investigadora Titular del DEILA. Doctora en Economía Pública por la Universidad de Barcelona, España. Profesora de la Maestría en Ciencias Sociales y la Licenciatura en Sociología. Autora de diversos trabajos publicados, ponencias, conferencias. Contacto: monica.gallegos@academicos.udg.mx

**Directora de la Revista Contextualizaciones Latinoamericanas. Es profesora-investigadora del Departamento de Estudios Ibéricos y Latinoamericanos del Centro Universitario de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad de Guadalajara. Es doctora en Educación, especialista en educación superior, mercado laboral y profesiones. Contacto: mafrancisca.bermejo@academicos.udg.mx

Gallegos, M. & Bermejo, F.

Segundo. En el contexto de El Capital de Karl Marx, nos encontramos la frase de que “el capitalismo se impuso a sangre y fuego” o, también, la idea del epígrafe de este texto de que “el capital viene chorreando sangre y lodo”, que se utiliza para describir lo que implicó la acumulación originaria del capital, enfatizando la violencia y la explotación inherentes a este proceso. Sin embargo, dichas dinámicas de violencia, explotación, castigos o penas impuestas a través de leyes, etc., propias de la acumulación originaria no quedaron atrás, en aquel momento, el de una historia pasada que ya fue, sino que se siguen reeditando una y otra vez, y lo hacen de acuerdo con poderosos intereses, y a partir de necesidades de capitales y capitalistas específicos que, con total indiferencia y justificando su violencia, utilizan métodos cada vez más crueles de sujeción, dominio y explotación.

El despojo de la vida y de sus posibilidades son el resultado de prácticas comunes de quienes imponen como único destino para la humanidad la precariedad y/o la muerte

Marx argumenta que el capital no surge de la virtud o el trabajo honesto, sino de la expropiación y la violencia contra la clase trabajadora. Este proceso se ha repetido una y otra vez a lo largo de las historias del capitalismo y, desde hace décadas, expropiación y violencia se ejercen sobre sectores sociales cada vez más amplios, pauperizados, sometidos a la dureza de una vida indigna, a la precariedad económica de salarios insuficientes y condiciones de trabajo esclavizantes, a la injusticia de las legislaciones que restringen o anulan derechos obtenidos a base de organización, movilización y lucha, a la violencia policial, militar, paramilitar y criminal sobre los cuerpos, que tortura, encarcela, asesina y desaparece.

Mientras que, por otro lado pero al mismo tiempo como producto de todas esas violencias, un reducido grupo de personas, dueños de las grandes corporaciones industriales, tecnológicas y financieras, acumula enormes riquezas además a partir de la sobre-explotación de la tierra-naturaleza: despojando territorios, ríos, lagos, playas, aguas del subsuelo, minerales, vientos, y muchos otros bienes comunes que pertenecen a los pueblos y comunidades que han vivido desde siempre en ellas.

La frase “chorreando sangre y lodo” es una idea que nos acerca a la esencia de lo que estamos viviendo hoy como sociedad humana, una sociedad dividida y fragmentada, clasificada, a fuerza de dolor y de exclusión, de desprecio y explotación. Una sociedad en la que unos cuantos deciden sobre el destino de miles de millones de personas. Y lo hacen con cualquier tipo de justificación -todas insostenibles-, con lujo de violencia y desprecio, de machismo y racismo, y frente a la mirada indignada de quienes no queremos ni nos hemos acostumbrado a semejantes despliegues de prepotencia e imposición de dolor. Lo hacen bajo la mirada cómplice de quienes pudiendo detenerles, al menos frenarles un poco, no lo hacen, sino que les dejan seguir medrando en pro de las ganancias de sus grandes empresas transnacionales (y también protegiendo los intereses de las empresas de sus países). Lo hacen a partir de ampliar las guerras de todo tipo: comerciales, financieras, raciales, militares... en síntesis: ¡patriarcales!

Tercero. Uno de los ejemplos más dolorosos y crueles de este tiempo de crisis capitalista y de conducción gubernamental criminal, guiada por la avaricia sin fin de la ganancia infinita de las empresas de las guerras -militares, financieras, tecnológicas, comerciales, etc.-, todas ellas en contra de la gente común y sencilla, de los pueblos y las comunidades, es la guerra unilateral, totalmente asimétrica y claramente de conquista, desatada con cinismo y prepotencia hace más de 20 meses contra la población de Palestina, en particular contra sus niñas, niños y mujeres, con claros fines genocidas.

Los clamores de millones de personas a lo largo de mundo son ignorados por los poderosos y ninguna instancia internacional ha propuesto aislar, en todos los terrenos, al estado genocida hasta que detenga el pretendido exterminio. En este periodo, la población palestina ha sufrido hasta lo indecible, ha perdido todo lo construido con gran dificultad a lo largo de más de 75 años de ocupación ilegal de su territorio, que ha implicado el creciente control de sus vidas al punto de paralizarlas. En este tiempo han sido despojados de todo, sin tener ninguna garantía para conservar sus casas, sus tierras y cosechas, sus infraestructuras industriales, comerciales, sanitarias, educativas y culturales, en síntesis, sin ninguna garantía para conservar sus vidas. Solo siguen conservando su dignidad, porque ni siquiera los asesinatos sistemáticos de los que han sido y son sujetos cotidianos desde hace décadas se las ha arrancado.

Otro duro ejemplo es el de las violencias de todo tipo que se ejerce contra las poblaciones migrantes en todos lados. No solo las políticas estadounidenses, o las europeas, caracterizadas por la criminalización y el castigo, sino que también en los países del sur se han endurecido las posibilidades de que las poblaciones migrantes se muevan con libertad. Al contrario, cada vez resulta más peligroso, más caro, más expuesto y arriesgado para sus vidas tanto quedarse en sus países, como intentar migrar en la búsqueda de condiciones más dignas. Las poblaciones migrantes han sido sometidas a toda clase de abusos, al racismo de las poblaciones receptoras y de sus gobiernos, a condiciones de trabajo y de vida muchas veces limitadas por su condición de “ilegales”, a la extorsión económica con cobros de cuotas de traslados, secuestros, comisiones por el envío de remesas a sus familias, por impuestos a esos envíos, por pago de silencios para no ser denunciados y deportados. Han enfrentado múltiples abusos de autoridades migratorias, separaciones de familias, de menores de edad y otro sin fin de violencias.

Cuarto y último. Nos enfrentamos a una crisis total que nos exige replantearnos las formas en las que nos venimos relacionando desde hace siglos si se trata del capitalismo, pero si pensamos en el patriarcado, son milenios. Es evidente que ya no funciona y hay que transformar radicalmente y desde la raíz, el paradigma del individualismo y de la competencia sin fin, traducidos en la maximización sin fin de la ganancia a costa de la vida de otras personas y de la vida de la tierra y de sus riquezas comunes.

Frente al capitalismo depredador de la vida, desde siempre pero con gran énfasis en las últimas décadas, pueblos, comunidades, colectivos, organizaciones barriales, familias y grupos de todo tipo refuerzan sus dinámicas comunitarias de cooperación, ayuda mutua, reciprocidad, trabajo y resolución en común de problemas colectivos, tanto en México, en América Latina como en otras partes del mundo siguen poniendo en práctica el juntarse a platicar de los problemas y las maneras de enfrentarlos, a formar asambleas cuyas estructuras más horizontales posean mayor capacidad de escucharse, de acercarse entre sí, de establecer relaciones de afecto y respeto y de tener presente que entre todos y todas saben y deciden lo que en común les conviene.

Por supuesto que es importante comprender lo que sucede en coyunturas específicas, como las que viven nuestros países latinoamericanos y caribeños en el contexto actual. También es relevante hacer recuento de los daños que las decisiones de otros gobiernos infligen a nuestros países, pero hay que considerar con mayor atención lo que se está planteando como alternativas de vida para la vida de parte de todos estos colectivos, comunidades, pueblos, organizaciones o grupos. Creemos que aquí encontraremos algunas pistas para dar una solución definitiva a toda la violencia y muerte que trae aparejado el funcionamiento del capitalismo.

Vinculamos el texto editorial con preocupaciones actuales de los pueblos de América Latina en la identificación de continuidades estructurales entre las formas históricas de dominación que denuncia Marx,

Gallegos, M. & Bermejo, F.

particularmente la acumulación originaria, y las expresiones contemporáneas de despojo, violencia y explotación que viven nuestras sociedades hoy. Estas preocupaciones están presentes en los temas abordados por nuestros articulistas como son, la represión de movimientos sociales indígenas y campesinos que defienden sus territorios frente a megaproyectos extractivos; la expansión del agronegocio; la precarización laboral, el trabajo informal de trabajadores en plataformas y/o medios digitales; el racismo estructural y la migración forzada como forma contemporánea del exilio económico; y, finalmente, las alternativas comunitarias al capitalismo que apuntan hacia resistencias y prácticas comunitarias que proponen otros modos de vida: cooperación, economía solidaria, autogestión, organización horizontal, asambleas barriales, etc. En conclusión, están proponiendo formas de vida que desafían el modelo capitalista de la explotación y el despojo, lo que abre un horizonte de posibilidad postcapitalista. Enseguida pasamos a exponer los resúmenes de los trabajos que integran el número 33.

Región latinoamericana, Economía, Política y sociedad

Conflict socioambiental en Ixil, Yucatán. Crónica de una defensa anunciada. En América Latina y el Caribe, los intereses económicos por la riqueza natural han generado disputas territoriales y un proceso de despojo de tierras. Este fenómeno tiene sus raíces en la acumulación primitiva de capital, caracterizada por la apropiación violenta de territorios y recursos. Actualmente, se manifiesta como una acumulación por desposesión, donde la tierra es privatizada y mercantilizada, y las poblaciones que dependen de ella son desplazadas para dar paso a megaproyectos. Esta investigación estudia el conflicto socioambiental que integra distintas amenazas al territorio en la comunidad de Ixil, Yucatán. La metodología se basó en entrevistas semi estructuradas a informantes clave sobre los sucesos que diacrónicamente han envuelto su defensa territorial y las formas en que la han efectuado; lo cual develó que la población, ha articulado la defensa ante distintos sucesos derivados de intentos por la implementación de megaproyectos. El trabajo de campo evidenció que el territorio de la comunidad ha sido constantemente amenazado por intereses económicos, empero esta ha integrado movimientos y luchas, dejando en claro que la participación del poder social ha sido pieza clave.

The (in)visibility of cooperatives on the North Coast of Gaucho: a cloudy field of analysis.

Ronaldo Josué Faller y Jacqueline Mallmann Haas discuten la (in)visibilidad de las cooperativas en la Costa Norte de Rio Grande do Sul en relación con las instituciones que representan al cooperativismo en el estado y en el país. El trabajo complejiza este campo de análisis con el fin de comprender las razones detrás de esta esfera de invisibilidad. El método bibliográfico sirve como base para observar datos y recolectar evidencias, revelando gradualmente el rompecabezas incompleto que se presenta al intentar compilar todas estas cooperativas en la Costa Norte de Rio Grande do Sul. Algunas conclusiones señalan que ser invisible es estar libre del sistema, de la estandarización, de las reglas, ya que ser visible resulta oneroso, contractual y exige una implicación directa con la jerarquía sistémica.

El estudio *Economía social en la Metrópoli: análisis antropológico de cooperativas productoras en la Ciudad de México*, ofrece una perspectiva basada en la antropología económica y el análisis de contenido. Su propósito fue organizar y analizar información hemerográfica de 229 cooperativas asentadas en distintas alcaldías de la Ciudad de México, a partir de la cual se definieron varias dimensiones analíticas: el tipo de actividad productiva, su distribución proporcional, presencia territorial, categorías según los lazos sociales que favorecen

su creación, habilidades clave de los integrantes y las razones que motivaron su surgimiento.

Se concluye que las cooperativas en la Ciudad de México combinan prácticas tradicionales y contemporáneas, conservando oficios ancestrales y saberes locales, muchos de ellos relacionados con labores históricamente feminizadas. Estas entidades mantienen formas de producción tradicionales, en las que las relaciones familiares, vecinales y de amistad, junto con la confianza mutua, son fundamentales para su conformación. Asimismo, el cooperativismo se presenta como una vía relevante de inclusión laboral para sectores marginados del sistema capitalista, como adultos mayores, jóvenes y personas con discapacidad.

El artículo *Un vistazo panorámico a la economía naranja de Costa Rica*, examina el sector cultural en Costa Rica desde perspectivas económicas, sociales y de políticas públicas, con el propósito de analizar su estructura socioeconómica y política. El estudio adopta un enfoque de caso simple e integrado, combinando datos macroeconómicos, análisis de políticas públicas y resultados de una encuesta. Se identifica que, aunque existen políticas enfocadas en fortalecer el sector cultural —coherentes en su diseño y consistentes en su aplicación—, los actores involucrados señalan importantes limitaciones, como recortes presupuestarios, concentración de oportunidades, y la necesidad de mejorar los mecanismos de apoyo institucional. A nivel general, la llamada economía naranja ha mostrado un notable crecimiento en valor económico, pero enfrenta desafíos en el ámbito laboral, destacando un 67,78 % de informalidad y la necesidad de que muchos trabajadores mantengan múltiples empleos para subsistir. El artículo concluye con recomendaciones de política pública para promover un desarrollo más inclusivo del sector cultural.

Sacred birds? Religious similarity and poultry exports. Algunos estudios sugieren que la religión puede influir en el comercio internacional de formas tanto positivas como negativas. De acuerdo con algunos, la religión tiene efectos positivos al facilitar las negociaciones, reducir los costos de transacción y mejorar la comunicación entre las partes debido a valores y expectativas comunes. Sin embargo, otros sostienen que las diferencias religiosas pueden actuar como barreras culturales, incrementando los costos y la complejidad del comercio al requerir adaptaciones específicas para cumplir con normas religiosas. Esta investigación aborda si la similitud religiosa entre socios comerciales afecta las exportaciones avícolas entre 2000 y 2023. Para ello se utilizó el modelo de gravitacional del comercio y el estimador de Pseudo Poisson Maximum Likelihood (PPML) con diferentes tipos de efectos fijos. Los resultados dicen que la similitud religiosa no tiene un efecto estadísticamente significativo en las exportaciones avícolas siendo más relevantes para determinar el comercio los acuerdos comerciales, la distancia geográfica y una frontera común. El estudio también sugiere que las variaciones internas dentro de las religiones, como las prácticas halal o kosher, probablemente tengan un mayor impacto en el comercio avícola que la similitud religiosa por sí sola.

En *Brecha digital y sus determinantes en jóvenes de Huehuetla, Puebla. Un análisis histórico-estructural*, Josué Emmanuel Barrios Vázquez caracterizan las determinantes sociales de la brecha digital en jóvenes en el municipio serrano de Huehuetla, Puebla. La investigación fue de naturaleza cuantitativa y cualitativa. La cuantitativa utilizó una encuesta a 121 jóvenes del municipio cuyos datos fueron complementados con observación participante y entrevistas no estructuradas. La interpretación de los datos se planteó desde un análisis histórico-estructural como una forma de aproximación dialéctica al estudio de la sociedad. La examinación de la brecha digital se centra en el acceso físico, el cuál fue tratado desde disponibilidad y posibilidad a la in-

Gallegos, M. & Bermejo, F.

fraestructura tecnológica, además de la posibilidad a medios tecnológicos. Se encontró que el problema tiene una amplia relación con problemáticas estructurales e históricas de desigualdad que continúan operando en el lugar.

Moodle en la enseñanza no presencial: potencialidades y desafíos desde el discurso docente colectivo. El artículo examina los cambios sociales y tecnológicos que han influido en la sociedad desde finales del siglo XX, poniendo especial énfasis en cómo las tecnologías de la información y la comunicación han transformado el ámbito educativo. Estas transformaciones han generado la necesidad de crear entornos de aprendizaje más diversos y el desarrollo de competencias digitales, fomentando una mayor interacción e innovación en los procesos educativos. La llegada de la pandemia de COVID-19 provocó modificaciones significativas en distintos aspectos de la vida social, siendo la educación uno de los más afectados, al tener que adaptarse rápidamente al distanciamiento social.

La investigación centra en los retos y oportunidades que surgieron en el ámbito educativo a raíz de la pandemia, resaltando el uso de la plataforma Moodle como una herramienta clave en la transición hacia la enseñanza a distancia. Se realizó con entrevistas a profesionales analizando experiencias pedagógicas, opiniones sobre el aprendizaje híbrido y sus efectos. Utilizando la metodología del Discurso del Sujeto Colectivo (DSC), se identificaron percepciones comunes que reflejan tanto obstáculos —como la brecha digital— como avances en términos de innovación pedagógica.

Pronaf Joven: Os saberes de estudiantes asentados sobre a linha de crédito em Santana do Livramento, RS, Brasil. La línea de crédito Pronaf Joven, parte del Programa Nacional de Fortalecimiento de la Agricultura Familiar, funciona como un instrumento para incentivar la permanencia de los jóvenes en la agricultura familiar. Este estudio tiene como objetivo investigar el nivel de conocimiento que poseen los estudiantes, jóvenes asentados, sobre esta línea de crédito en el municipio de Santana do Livramento, en el estado de Rio Grande do Sul. La investigación utilizó un enfoque mixto. En la fase cuantitativa, se aplicaron cuestionarios estructurados —con preguntas abiertas y cerradas— a 41 estudiantes de educación secundaria, con edades entre 15 y 22 años, de la Escuela Estatal Antônio Conselheiro, y los datos fueron analizados mediante estadística descriptiva. En la etapa cualitativa, se realizaron entrevistas semiestructuradas, analizadas desde la perspectiva del análisis de contenido. Los resultados muestran que, aunque todos los jóvenes valoran la vida en el campo y el 63,41% expresa el deseo de permanecer en él, solo el 24% conoce el programa Pronaf Joven. La desinformación y el escaso conocimiento sobre la existencia del programa surgen como los principales obstáculos que enfrentan los jóvenes rurales para acceder al crédito.

Adrián Alejandro Mendoza Soreque presenta el ensayo *Infancias diversas. La configuración de las violencias en las infancias diversas y una propuesta multidimensional de la sexualidad*, elaborado a partir de un estudio socioantropológico que reúne las vivencias de treinta personas de infancia diversa con la intención de cuestionar el papel social que tienen las instituciones y la familia para fomentar el bienestar social en la niñez. Como resultado del análisis desde las teorías de género y de las vivencias compartidas elabora una propuesta multidimensional sobre la sexualidad como herramienta para la construcción de espacios seguros para las infancias. Concluye que la educación sexual integral es una necesidad urgente para la seguridad y salud mental de estos

niños, y un conocimiento objetivo y multidimensional de la sexualidad ayudaría a que padres y madres confíen en las decisiones responsables de sus hijos sobre sus cuerpos y vidas.

Emociones y acción colectiva: La lucha feminista por la despenalización del aborto en el estado de San Luis Potosí, México. Teresa Viviana Martínez Tovar y Laura Edith Saavedra Hernández nos ofrecen un artículo que recupera y analiza la lucha del movimiento feminista en San Luis Potosí que logró la despenalización del aborto, un avance significativo en un estado históricamente conservador en materia de derechos de las mujeres y de género. El estudio se enfoca en la labor del Frente Marea Verde S.L.P., destacando su acción política y social en favor del acceso al aborto seguro como un derecho humano, sexual y reproductivo. Además, se apoya en el proyecto “Construyendo alternativas para las mujeres potosinas”. El artículo reflexiona sobre dos conceptos clave: las emociones y la acción colectiva, y cómo estos elementos han sido fundamentales en la organización y lucha del Frente. La investigación se desarrolló mediante etnografía, revisión documental y entrevistas en profundidad con activistas de distintas colectivas y organizaciones de la sociedad civil en el estado.

Matizes da Onda Rosa: futebol e interesses organizados na Argentina e no Brasil (2003-2016). Este estudio examina la interrelación entre fútbol, política e intereses organizados en Argentina y Brasil (2003-2016), durante los gobiernos del Frente para la Victoria y del Partido de los Trabajadores. La tesis principal sostiene que el fútbol fue institucionalizado políticamente, incluso antes de que se consolidaran los sistemas de partidos en ambos países, lo que generó obstáculos para transformaciones profundas, dando lugar a reformas graduales mediante superposición de nuevas políticas sobre estructuras existentes. La investigación adopta una perspectiva comparativa basada en el neoinstitucionalismo histórico, centrándose en la noción de dependencia de trayectoria y en los procesos de cambio institucional. El análisis se apoya en fuentes históricas, normativas y en políticas públicas vinculadas al fútbol.

En el caso argentino, los gobiernos kirchneristas impulsaron una intervención estatal más directa, como lo demuestra el programa Fútbol para Todos y la creación de organismos destinados a promover el deporte. Por su parte, los gobiernos del PT en Brasil mostraron una posición más ambivalente, combinando medidas de apoyo estatal con estrategias orientadas al mercado. Ambos gobiernos mantuvieron al fútbol como una prioridad en sus agendas, sin romper del todo con la lógica neoliberal instaurada en los años noventa. La fuerte inserción del fútbol en las estructuras políticas y culturales de ambos países ha dificultado la implementación de cambios estructurales. Esta persistencia puede explicarse por la dependencia histórica de ciertas trayectorias institucionales y por la influencia de factores culturales. En suma, el estudio destaca al fútbol como un espacio de disputas e intereses complejos que impacta en la formulación de políticas públicas y en la vida social.

María Guadalupe Moreno González y Claudia Gamiño Estrada presentan *Movilizaciones y resistencias en tiempos de COVID. Un acercamiento a los movimientos sociales emergentes*. En él abordan la crisis sanitaria por el COVID-19 señalando que expuso y agravó conflictos sociales, desigualdades y polarización a nivel global, revelando la vulnerabilidad generada por los modelos económicos vigentes y la ineficiencia gubernamental, especialmente en países con menores capacidades de gestión. Durante la pandemia, el colapso de los sistemas de salud, la crisis económica, la pérdida de empleos y el deterioro de la salud mental, junto al confinamiento, desencadenaron problemas sociales como el aumento de la violencia y la ruptura de la cohesión social.

Gallegos, M. & Bermejo, F.

Estos factores impulsaron protestas masivas y cuestionamientos al modelo neoliberal, buscando mejores condiciones de vida. En este contexto, surgieron nuevas formas de organización social. El texto analiza, mediante un enfoque cualitativo y revisión de notas periodísticas publicadas entre 2020 y 2021, cuarenta y dos temas relacionados con las demandas y resistencias sociales en México, así como la respuesta del Estado ante ellas.

En *Poder Judicial y democracia en México: un análisis de los riesgos de la elección de jueces federales y sus implicaciones para la justicia laboral ¿Un paso hacia la justicia o hacia la politización?* el autor aborda la reforma constitucional en México que propone la elección popular de jueces federales cuya justificación es aumentar la democracia. El autor argumenta que este sistema podría poner en peligro la independencia e imparcialidad del órgano de justicia afectando especialmente a grupos vulnerables como la clase trabajadora. La tesis es que los jueces electos son más propensos a ser influenciados por intereses políticos y el sentir popular, lo que podría afectar la capacidad de resolver de manera justa e imparcial los casos de derechos laborales. Para respaldar esta argumentación, se analizan casos de tribunales electos por voto popular, como la Suprema Corte Estatal de Wisconsin, la Corte Suprema de Carolina del Norte, Estados Unidos y el Tribunal Constitucional del Estado Plurinacional de Bolivia.

Propuestas teóricas y metodológicas

Esta sección es inaugurada con *Dictamen Psicológico en Conflictos Socioambientales: Una Aproximación Metodológica para la Evaluación del Daño con enfoque Psicosocial*, trabajo teórico y analítico que aborda la conexión entre la psicología forense y el derecho ambiental, centrándose en las consecuencias psicosociales que enfrentan comunidades impactadas por la degradación del entorno, el desplazamiento forzoso y la pérdida de sus territorios. Mediante un enfoque interdisciplinario, se analizan casos representativos en México y América Latina, evidenciando los efectos emocionales provocados por la violencia ambiental, tales como el estrés postraumático, la ansiedad ecológica y el duelo ambiental. También se revisan distintas herramientas psicométricas utilizadas para medir la ansiedad climática y la preocupación por el medio ambiente. El texto destaca la urgencia de adaptar estos instrumentos a las condiciones específicas de América Latina, considerando la relación entre la crisis ambiental y las desigualdades estructurales. Finalmente, se plantea un modelo metodológico para elaborar dictámenes psicológicos en el marco de litigios ambientales, con el propósito de reforzar la documentación del daño psicosocial y apoyar la justicia ambiental desde una perspectiva de derechos humanos.

Recontextualizar el Caribe antillano: Tradiciones historiográficas críticas y resignificación del saber histórico desde las Antillas, plantea una reinterpretación crítica del Caribe desde las corrientes historiográficas decoloniales, con la intención de reivindicar a la región como actor epistémico y político dentro de los estudios latinoamericanos y caribeños. Mediante un análisis historiográfico crítico y una revisión teórica contextualizada, se exploran las contribuciones de pensadores caribeños que, aunque no se identifiquen necesariamente como decoloniales, han cuestionado la colonialidad del conocimiento. A partir de ello, se propone la noción analítica de “Caribe antillano”, que expande el concepto de insularidad y permite analizar la región según sus propias dinámicas históricas, culturales y políticas. El estudio concluye que esta mirada crítica del Caribe permite abrir nuevas vías para la investigación y la generación de conocimientos situados.

La crisis venezolana como sistema complejo: una propuesta teórico-metodológica. Este trabajo ofrece la elaboración de un enfoque integral para el análisis de la crisis venezolana en el periodo comprendido entre 2015 y 2025. Propone abordar la crisis venezolana como un sistema complejo, cuya comprensión trasciende la mera agregación de sus elementos constitutivos. Se parte de la premisa de que dicha crisis no puede ser explicada de forma fragmentada, ya que sus múltiples dimensiones se encuentran profundamente interrelacionadas y conforman un todo irreducible a la suma de sus partes. Para ello, se identifican tres subsistemas principales que estructuran la crisis: la crisis geoeconómica, analizada desde la categoría de *dependencia*; la crisis político-institucional, interpretada a través de la categoría de *democracia*; y la crisis sociocultural, abordada desde la noción de *hegemonía*. Estos subsistemas se expresan y se retroalimentan en tres niveles de análisis: el nacional, el regional/supranacional y el internacional/sistémico, lo que permite una mirada integral de la crisis venezolana como fenómeno complejo y multiescalar.

La investigación de la cual surge el artículo *ELCSA y consumo de alimentos en el sector florícola mexiquense, durante la Covid-19, 2020*, tuvo el objetivo de comparar los resultados de la Escala Latinoamericana sobre Seguridad Alimentaria (ELCSA), herramienta trabajada por la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación, con los niveles de consumo en dependientes del sector florícola alimenticio durante la Covid-19 en el 2020. La metodología cuantitativa, que consistió en la aplicación de un cuestionario en escala de Likert sobre el consumo de 20 tipos de alimentos.

Se concluye que la renuencia, vergüenza e inseguridad mostradas por los participantes al responder las preguntas de la ELCSA relacionadas con la cantidad, calidad y variedad de los alimentos revelan una percepción distorsionada de su situación alimentaria. La presencia de inseguridad alimentaria crónica, ya sea histórica o generacional, ha contribuido a la normalización de esta condición, lo que dificulta que los individuos reconozcan su propia vulnerabilidad. Como resultado, muchos no identifican su situación como problemática, ya que han aprendido a vivir con una alimentación deficiente en calidad, variedad y cantidad. Esta adaptación a condiciones adversas da lugar a un fenómeno de “hambre oculta”, donde la ingesta limitada y monótona de alimentos lleva a respuestas negativas en la herramienta, subestimando así la verdadera magnitud de la inseguridad alimentaria que enfrentan.

Filosofía y teoría del conocimiento

La tesis central del artículo *La Praxis del Conocimiento en la trayectoria de Aníbal Quijano: cuestiones pendientes para el debate latinoamericano* sostiene que la praxis del conocimiento en Aníbal Quijano consistió en un proceso de “anudamiento” que fue dándose a lo largo de su dilatada trayectoria como intelectual comprometido. Este “anudamiento” entre conocimiento e imaginación apunta a producir un tipo especial de pensamiento-conocimiento-discurso crítico, de cuestionamiento a la modernidad occidental y su civilización. Es especial porque se trata de la elaboración/producción desde la América Latina e Indígena. Antonio Reyes Moreno plantea que dicho proceso viene dado por su perspectiva de conocimiento, la relación cognitiva con el mundo, el giro epistémico y la geopolítica del conocimiento; remitiendo con esta última categoría a una trama global de relaciones de poder asimétricas. El concepto praxis del atraviesa el artículo, siendo la mayor novedad la relación epistémica de Quijano con Marx, así como la cuestión de la metódica.

La crisis filosófica un reflejo de lo real. Nuestra América en el siglo XXI. En este artículo el autor incita a hacer una reflexión profunda sobre nuestra época y las diversas crisis que, originadas en el pasado, todavía afectan nuestro presente. No se trata de detenerse en lo sucedido, sino de comprender el legado teórico y las contribuciones que la filosofía latinoamericana puede ofrecer hoy, especialmente en relación con la conexión entre el capitalismo contemporáneo y la ciencia, la tecnología y la técnica.

Además, analiza algunas posibles vías para superar el laberinto en el que nos encontramos atrapados retomando el pensamiento de autores como Franz Hinkelammert, quien plantea que la crítica al capitalismo debe comenzar con una crítica a la religión, incluyendo también una reflexión sobre la razón instrumental como un factor que puede ayudar a proponer un cambio epistemológico. Asimismo, se incorporan ideas de Humberto Maturana y Francisco Varela en neurociencia, de Leonardo Boff desde la teología de la liberación, y de otros pensadores latinoamericanos que aportan conceptos clave para transformar nuestra realidad. Todo esto con el propósito de construir propuestas propias que aborden la crisis de la filosofía y una filosofía de la crisis desde una perspectiva crítica.

Historia, Cultura y Literatura

La Sociedad Médica y Benévola del Séptimo Día en Guadalajara, 1896-1907: Un estudio de caso. En este artículo encontraremos una reconstrucción histórico-descriptiva de las actividades desarrolladas por la Sociedad Médica y Benévola del Séptimo Día en Guadalajara, Jalisco, México. En 1896, un grupo de médicos pertenecientes a la Iglesia Adventista del Séptimo Día, con sede en Battle Creek, Michigan, seleccionó la ciudad de Guadalajara como punto de partida para su incursión en territorio mexicano, fundando el “Sanatorio Médico-Quirúrgico de Battle Creek”, una filial del establecimiento original en Michigan. La investigación se sustenta en fuentes hemerográficas provenientes de los Fondos Especiales de la Biblioteca Pública del Estado de Jalisco y complementadas con información obtenida de recursos electrónicos. El trabajo rescata y analiza la labor emprendida por estos médicos-misioneros, quienes constituyeron la primera organización estadounidense de su tipo asentada en la ciudad, específicamente en la colonia conocida como “Americana”. Además de su labor médica, los misioneros establecieron una imprenta dedicada a la publicación de materiales de contenido médico-religioso. No obstante, debido a conflictos internos surgidos en el seno de la Iglesia en Battle Creek, la iniciativa fue suspendida en 1907, trasladándose posteriormente a la Ciudad de México.

El artículo de David Bernal Montero *José María Samper y los bogas del Magdalena: escritura, tensiones y nación en el siglo XIX colombiano* analiza cómo la construcción de la nación colombiana se ve atraídas, entre muchos factores, por la búsqueda de “dibujar” una nación homogénea desde el proyecto liberal de la segunda mitad del siglo XIX. Durante la segunda mitad del siglo, la élite liberal colombiana se enfrentó al reto de construir una nación unificada. José María Samper, político liberal, refleja este esfuerzo en su obra *Viajes de un colombiano en Europa* (1862), en la que relata su recorrido desde Honda hasta Cartagena por el río Magdalena. Este trayecto era fundamental para conocer y representar el país, aunque el territorio era percibido como salvaje según la visión criolla de la época.

Los escritos de Samper y otros autores de la época sirvieron para legitimar su propia visión de Colom-

bia, pero también evidenciaron las tensiones existentes con los bogas, quienes desafiaban la autoridad de los viajeros blancos. Este análisis permite repensar las dinámicas entre anfitriones y visitantes dentro del espacio nacional.

Rituales de liberación: la fusión del discurso afrocubano anti-Racial y el misticismo religioso en ‘Sóngoro Cosongo’ de Nicolás Guillén. Argisay Molina Guzmán ofrece un análisis de la obra “Sóngoro Cosongo” de Nicolás Guillén, enfatizando su importancia en la poesía caribeña y su representación de las identidades afro-cubanas. En él explora cómo Guillén fusiona el discurso anti-racial afrocubano con el misticismo religioso, rescatando ritmos y rituales de una cultura subyugada. A través de este análisis, se destaca el papel de los cabildos de nación, que en un principio fueron establecidos en Cuba por las autoridades coloniales como formas de control político y cultural de los esclavos, pero que posteriormente los afrodescendientes los convertirán en espacios para la recreación de sus ritos, preservación de sus tradiciones y para fomentar una conciencia cultural contra la marginación post-esclavitud en un contexto cubano marcado por el colonialismo y la opresión racial.

La obra de Guillén se presenta como una voz de liberación que aboga por la valorización de la negritud en una Cuba en tránsito entre el pasado colonial y un futuro incierto. La riqueza de Sóngoro Cosongo desde el punto de vista de la negritud es excepcional y cada poema está finamente hilvanado desde la negritud hasta la identidad cubana.

El artículo de Pablo Gómez Navarro y Yelitza Casanova Ríos *La mujer campesina wayuu: un retrato desde lo cotidiano y su lucha por un Nuevo Amanecer*, tiene como objetivo describir la vida diaria de las mujeres wayuu que habitan en el asentamiento campesino Nuevo Amanecer, ubicado en el municipio Miranda del estado Zulia, Venezuela. La investigación busca comprender su entorno social, el cual se encuentra en constante tensión entre la herencia cultural ancestral wayuu y la influencia de la sociedad moderna venezolana, marcada por procesos neocoloniales que caracterizan al país en la actualidad.

Desde un enfoque etnográfico y antropológico, el estudio analiza su realidad social mediante observaciones directas y los testimonios de mujeres wayuu. El análisis etnográfico, apoyado en la perspectiva sociológica de Agnes Heller, permite entender la vida cotidiana como un conjunto de actividades vinculadas a la socialización y a la reproducción social. Esto constituye un aporte importante para comprender la vida de estas mujeres como una expresión de su cultura. Asimismo, se integran los aportes de la teoría de las representaciones sociales de Moscovici para interpretar cómo sus prácticas diarias reflejan códigos, valores y principios culturales, evidenciados en sus comportamientos, discursos e interacciones sociales observadas durante la inmersión en el campo por parte de los investigadores.

¿Qué opina usted de Michael Jackson? El Capitán EO en el contexto mexicano de 1980, examina el origen de la cultura pop durante la década de 1980, se centra particularmente en cómo el contexto dio lugar al fenómeno global que representó la música y la fama de Michael Jackson. Se establece una relación entre este acontecimiento y las condiciones económicas y políticas internacionales que lo hicieron posible, así como el papel que

Gallegos, M. & Bermejo, F.

tuvo su expansión cultural en países como México. El análisis retoma distintas reflexiones contenidas en la recopilación Jacksonismo de Mark Fisher. En estos textos se plantea que la música se transforma en función del contexto político de cada época, pasando de una etapa marcada por la contracultura de los años sesenta y setenta a una orientación hacia la música bailable en los ochenta.

También se aborda el papel político de la industria del entretenimiento como canal de transmisión ideológica. Durante los años ochenta, los mensajes que circulan a través de esta industria promueven los valores del neoliberalismo y de una supuesta globalización basada en la unión entre clases, razas y naciones. No obstante, esta aparente propuesta humanista encubre objetivos imperialistas, ya que detrás del discurso de modernización y democratización con el que la cultura estadounidense se expande en otros territorios, subyacen intenciones de homogeneización cultural, control y dominio.

Referencias

Marx, Karl (1975). *El Capital*. Tomo I, Cap. XXIV “La llamada acumulación originaria”.